

19/03/2025 \$998.787 Vpe pág: \$1.221.600

Vpe portada:

Tirada: Difusión: \$1.221.600 Ocupación:

Audiencia

6.500 6.500 81,76%

19.500

Sección: Frecuencia:

ACTUAL IDAD DIARIO



EN EL SECTOR DE LA CANTERA EN COQUIMBO

Sismo vuelve a poner en el tapete la peligrosidad del socavón en Villa Talinay

LIONEL VARELA Á. Coquimbo

La tarde de aver martes, un fuerte temblor se registró en la Región de Coquimbo. De acuerdo con la información proporcionada por el Centro Sismológico Nacional (CSN), el sismo tuvo una magnitud de 5.7, y su epicentro se ubicó a 19.1 kilómetros al sur de La Serena.

Este movimiento telúrico generó intranquilidad entre la población de la conurbación, pero más aún, entre los vecinos de Villa Talinay, sector que colinda con la Quebrada El Culebrón en Coquimbo, quienes observaron cómo, tras el sismo, el socavón que los amenaza avanzó cada vez más.

Así queda de manifiesto en un video grabado desde las casas colindantes. en el que se puede apreciar que tras el movimiento telúrico, se aprecia cómo cae la tierra y lo que fue un hermoso parque hacia la quebrada, dejando el terreno cada vez más inestable.

AÑOS DE ESPERA

Cabe recordar que los habitantes de dicho lugar, ubicado entre la calle Papa Telésforo y la avenida El Culebrón, vienen denunciado desde el año 2012 que el mirador y la plaza construidos en la zona literalmente se han venido abajo por la ladera, debido a los daños causados en el terreno por los distintos sistemas frontales que han afectado a la región en los últimos años.

Para los expertos, el origen del socavón es atribuido, preliminarmente, a la falta de planificación en la evacuación de aguas lluvia en zonas urbanas densamente pavimentadas. La acumulación de agua, debido a un sistema de drenaje insuficiente, habría generado filtraciones en el terreno, lo que ha llevado al socavamiento del terreno cercano a dichas áreas residenciales.

Este fenómeno, conocido como "socavación antropogénica", resulta de intervenciones humanas que alteran la capacidad del suelo para absorber el agua de manera natural.

En ese contexto, para abordar el problema en Villa Talinay, SERNAGEOMIN ha solicitado la participación de entidades como SENAPRED, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (MINVU) y el Ministerio de Obras Públicas (MOP), con el objetivo de coordinar acciones que permitan mitigar los efectos y establecer un sistema de evacuación de aguas adecuado para



Los dueños de las viviendas aledañas al socavón dicen tener temor de que el barranco avance con cada lluvia y sismo, lo que podría llevarlos a perder sus casas.

Quienes viven al lado de la Quebrada El Culebrón dieron a conocer, a través de un video, cómo volvía a caer por el barranco lo que queda de la plaza y el parque ubicados en el sector. Al respecto, aseguran que, hasta ahora, en el sitio solo se ha instalado una reja y señaléticas, mientras que desde el municipio de Coquimbo sostienen que están trabajando en una solución provisoria.

evitar futuros socavones.

VECINOS EN ALERTA

Sin embargo, los propietarios de las viviendas aledañas a la quebrada recuerdan que llevan años de lucha sin obtener respuestas de las autoridades.

En ese contexto, Matías Cárdenas, habitante del barrio, afirma que esta situación era perfectamente predecible, ya que era evidente que, al poner relleno en ese sector de la quebrada. se generaría un socavón debido a las Iluvias

"La casa está que se me cae, pero como no son casas de 200 millones, no hacen nada las autoridades. El municipio ha puesto una reja y un par de letreros, nada más. La municipalidad dice que, como no les llegaba el informe de SERNAGEOMIN, no podían hacer nada, pero no es necesario tener un informe para ver el desastre que existe", indicó el vecino.

Cárdenas afirma que, incluso el MOP, en su informe, apunta al municipio por no tomar medidas preventivas.

"No es el único socavón en la zona; hay otro que incluso tiene agua. Acá el tema es que nadie se hace presente. ¿Qué están esperando? ¿Que se nos caigan las casas? Me siento abandonado como ciudadano". aseveró el vecino de Villa Talinav.

En ese sentido, Cárdenas dice que, como pobladores, lo mínimo que esperan es un comunicado en que se explique en qué están trabajando o si plantean un proyecto para reparar

SOLUCIÓN PROVISORIA

Sobre esta situación, desde el municipio de Coquimbo explican que, tras la reunión ampliada realizada a mediados de febrero, en la que participaron SENAPRED, la Dirección de Obras Hidráulicas y unidades municipales como la Dirección de Aseo y Ornato, Gestión de Riesgos y Secretaría de Planificación Comunal, entre otras, se está trabajando en una solución provisoria.

"La unidad de Topografía ya realizó

el levantamiento en terreno y se avanza en el diseño de ingeniería de esta obra provisional. Esto, mientras se recaban los antecedentes de los diversos informes emitidos por servicios e instituciones para elaborar un proyecto definitivo, a largo plazo, que entregue seguridad y tranquilidad a la comunidad y vecinos del sector", expresaron desde el municipio.

Por otra parte, desde el municipio porteño destacan la instalación de un cierre perimetral construido en el área de peligro y la instalación de nuevas señaléticas para resguardar la zona y prohibir el ingreso de personas, ante el riesgo de un posible nuevo deslizamiento de tierra.

SOLICITANDO INFORMACIÓN

Quien ha estado apoyando a los vecinos es la diputada Carolina Tello, quien afirma que en agosto de 2024 se envió un oficio al SERVIU solicitando información sobre las medidas adoptadas en relación al socavón. así como la emisión de un informe

"Además, parte de mi equipo parlamentario, en conjunto con el concejal Ignacio Plaza, realizó una segunda visita al lugar donde se encuentra el socavón. Actualmente, se está gestionando una reunión con el gobernador; estamos a la espera de su respuesta, que ojalá sea positiva, con el propósito de establecer una mesa de trabajo orientada a la búsqueda de una solución definitiva al socavón en Villa Talinay", manifestó.